
Conseil d’administration du 13 juin 2012 
 

Excusés : Corinne MARACHE ; Joëlle CHEVÉ ; Carole CARRIBON ; Robert de FLAUJAC. 
 
Différents sujets sont abordés.  
 

1) L’état financier de la FHSO présenté par M. Suire. 

- Pour 2011, le solde est déficitaire de 2287 euros (moins qu’en 2010). La trésorerie reste 

conséquente et le déficit est minime mais la situation demeure préoccupante.  

- M. Suire remercie N. Champ, C. Carribon et E. Champion pour leur aide.  

- Les charges sont compressées au maximum et l’essentiel des dépenses est lié aux éditions… 

- En 2011, les cotisations sont mieux rentrées qu’en 2010. Mais il faut faire une relance car 

pour 2012, seules 6 sociétés ont payé la cotisation. M. Puyaubert et M. Boyé soulignent que 

les relances mail ne suffisent pas, il faut faire des envois par courriers. M. Suire dit que l’on 

évitait cette dépense par mesure d’économies. Un envoi papier sera effectué.  

- Les produits de la FHSO proviennent du CEMMC pour la publication de la thèse de J.F 

Viaud, des droits sur les ouvrages anciens, des souscriptions (1046 euros) et des ventes de 

livres… 

- Pour 2012 la situation est très bonne grâce aux subventions accordées par les châteaux de 

Fargues et d’Yquem pour la publication de la thèse de S. Lachaud sur le Sauternais.  

Mais la situation reste inchangée sur le long terme.  

Le gros problème concerne la chute des ventes de livres. M. Puyaubert propose que JF. Viaud 

se rende au musée de la médecine de Hautefort afin de faire une manifestation qui entrainerait 

la vente de livres. M. Coste dit qu’il en parlera avec JF. Viaud. Il faut chercher des 

manifestations à faire pour promouvoir les publications récentes de la FHSO.  

 

2) Les publications 

- M. Figeac insiste sur l’importance qu’il accorde à la relance de la publication des thèses. Les 

congrès sont publiés automatiquement.  

- La publication du congrès de Saintes et en cours. N. Champ dit qu’il ne lui reste que 2 

publications à récupérer. M. Suire attend une subvention de la région Poitou Charente.  

- Au sujet du congrès de Dax, C. Carribon porte le projet et la société de Borda nous 

accueillera. Il se déroulera les 6 et 7 octobre à Hossegor, M. Figeac précise qu’on disposera 

certainement de la salle studio 40 et de la salle de conférence du Splendid à Dax. M. Figeac 



présente la liste des communicants inscrits (à peu près 23). Les inscriptions étant jusqu’à la 

fin du mois, on peut espérer aller jusqu’à 25.  

- Pour les autres congrès. Celui de 2013 portera sur la révolte. M. Servanton est porteur du 

projet avec D. Pinsolle et M. Puyaubert.  

On effectue le choix d’une date à la demande de M. Puyaubert. M. Figeac propose les 12/13 

octobre 2013, ce qui semble convenir. La société de Ste Foy la Grande accueillera les 

participants. L’énoncé n’est pas encore bien défini. Peut-être « Révoltes populaires, 

révolutions en Aquitaine ». C. Le Mao pense que le terme de « conflit » pourrait être 

judicieux. Les mots de « tension », « sédition » sont également cités. L. Coste se chargera de 

la visite de terrain. M. Figeac s’inquiète de savoir si les salles sont déjà prévues. M. Puyaubert 

pense que le colloque se passera dans des salles municipales mais rien n’est encore arrêté.  

 

3) Les enquêtes de la FHSO par L. Coste.  

Elles avaient été lancées à Agen et ont peu avancées depuis.  

- Sur les conseillers, Arcachon a bien avancé et devrait finir avant la fin de l’année. Pour 

Créon, les conseillers généraux ont été listés.  

- Sur l’alphabétisation. Entre 1786 et 1820, quelques traces en Gironde, à peu près complet 

pour 15 communes.  

- Cet exercice est très long mais s’avère utile pour les sociétés.  

- Il y a un peu de réponses pour la Dordogne et la Gironde.  

 

4) Questions diverses.  

- Pour 2013. L’édition des actes pose problème à J. Puyaubert. E. Suire estime qu’il faut 

compter 3000 euros pour la publication d’un ouvrage de 300 pages. C’est ce qui coûte le plus 

cher dans l’organisation du congrès. Il faut demander des subventions.  

- M. Figeac précise que la règle avec les sociétés membres de la FHSO est que les seuls frais à 

la charge de la société consistent à la publication des actes. On peut avoir deux cas de figures. 

Soit la FHSO se charge de la publication, soit la société peut en faire un numéro spécial de sa 

revue. Cette seconde option paraît idéale à J. Puyaubert.  

- C. Le Mao propose pour diffuser d’utiliser des centres d’études en plus des archives et BU.  

- Les prochains congrès sont évoqués. 2015 peut-être à Bayonne car la société connaît des 

problèmes financiers. En 2014, M. Figeac pense à un colloque autour des sources et des 

documents en Gironde avec les AD et Louis Bergès. Sinon le médoc ou Sarlat ? Il faudrait 



une solution au moment de Dax. En général, nous avons 2 ans d’avance pour préparer les 

colloques.   

 
 


